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Ata da reunião ordinária da Câmara Municipal de Terras de Bouro, 

realizada em 21 de março de 2023 

 

Aos 21 (vinte um) dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e três, no edifício dos 

Paços do Concelho e na sala de sessões da Câmara Municipal, compareceram os seguintes 

elementos que constituem o Executivo Municipal para o Quadriénio de dois mil e vinte e 

um a dois mil e vinte e cinco: o Presidente da Câmara Municipal, Manuel João Sampaio 

Tibo, e os vereadores, Adelino da Silva Cunha, Ana Genoveva da Silva Araújo, Isménia 

Maria Gomes Loureiro e António Manuel da Cunha Martins. -------------------------------- 

Por determinação do senhor Presidente secretariou esta reunião o senhor Avelino José 

Antunes Soares, adjunto da presidência. --------------------------------------------------------- 

O senhor Presidente da Câmara Municipal declarou aberta a reunião pelas nove horas. – 

Antes de prosseguir, o senhor Presidente dirigiu uma palavra de agradecimento aos 

senhores vereadores por terem anuído ao seu pedido para antecipar esta reunião para as 

nove horas, tendo referido que tal se devia ao facto de, logo de seguida, ir para uma 

reunião da Associação Nacional de Municípios, a realizar-se em Coimbra. ---------------- 

O senhor Presidente colocou, depois, a ata da reunião do dia 7 (sete) de março à 

consideração dos senhores vereadores, tendo-lhes perguntado se havia algum reparo ou 

alteração a fazer à mesma, ao que foi respondido que não. Colocada esta ata a votação, 

foi aprovada por UNANIMIDADE. -------------------------------------------------------------- 

Continuando, e antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente deu conhecimento aos 

senhores vereadores das operações orçamentais e das decisões tomadas ao abrigo da 

delegação de competências da Câmara Municipal. --------------------------------------------- 

Prosseguindo, o senhor Presidente perguntou aos senhores vereadores se pretendiam usar 

da palavra para comunicar ou pedir esclarecimentos sobre algum assunto. Foi respondido 

que não. ----------------------------------------------------------------------------------------------- 

Ainda antes da “Ordem do Dia”, o senhor Presidente informou os senhores vereadores 

das atividades e iniciativas ocorridas e a decorrer no Município, e, em concreto, disse: -- 

-  Como forma de celebrar o Dia da Mulher, realizou-se uma sessão de poesia no Salão 

Nobre da Câmara Municipal, em que alguns alunos da Associação de Estudantes da 

Escola Padre Martins Capela declamaram poemas alusivos à mulher. ----------------------- 

- Decorreu no dia 8 (oito) de março na Câmara Municipal a apresentação do Plano de 

Gestão e Exploração da Pesca no Rio Homem. Esta sessão contou com a presença da 

senhora Diretora Regional da Conservação da Natureza e Florestas do Norte, do Instituto 

da Conservação da Natureza, Sandra Sarmento. O documento apresentado permitirá 
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regulamentar a atividade no rio Homem, mas também incrementar hábitos de preservação 

ambiental para quem frequenta esta zona de lazer. --------------------------------------------- 

Nessa reunião foram abordados, entre outros, assuntos relacionados com o uso do fogo 

como estratégia integrada de Gestão de Recursos Florestais (GRF); o apoio à população 

na realização de queimas e queimadas; o Programa de Emparcelamento; o modelo de 

financiamento multifundos, e a gestão de galerias ribeirinhas; o programa “Aldeia 

Segura” e “Pessoa Segura”; a comunicação das entidades em contexto de emergência; a 

gestão e controlo de invasoras lenhosas em áreas ardidas, bem como a  implementação e 

manutenção da rede de defesa intermunicipal (rede viária florestal e rede de pontos de 

água). -------------------------------------------------------------------------------------------------- 

- No dia 12 (doze) de março chegou a Santiago de Compostela um grupo de catorze 

peregrinos de Terras de Bouro, que percorreu o Caminho da Geira e dos Arrieiros, em 

várias etapas. Esta caminhada, com um percurso total de 224 (duzentos e vinte e quatro) 

quilómetros, começou em maio de 2022 (dois mil vinte e dois) e foi agora cumprida a 

última etapa. Esta etapa teve início em Pontevedra e terminou na Praça do Obradoiro, na 

Catedral de Santiago. O grupo entrou em Santiago de Compostela trajado, como se de 

uma legião romana se tratasse, procurando, dessa forma, rememorar a ancestral ligação 

histórica de Terras de Bouro ao Império Romano. ---------------------------------------------- 

- Com o intuito de combater a proliferação da vespa velutina, o Município de Terras de 

Bouro já iniciou a distribuição de atrativos para reforçar as armadilhas, distribuídas no 

ano passado. Esta rede de armadilhas distribuídas no território concelhio prevê “limitar o 

impacto desta espécie invasora, permitindo a captura de vespas, …e numa fase inicial, a 

captura de vespas fundadoras”. -------------------------------------------------------------------- 

- Estão abertas as inscrições para as Atividades de Tempos Livres (ATL) para as férias 

escolares da Páscoa. Esta resposta decorrerá entre o dia 3 (três) e 14 (catorze) de abril, 

em Moimenta, no Gerês e em Rio Caldo. As ATL só funcionarão se existir um número 

mínimo de 10 (dez) crianças. ----------------------------------------------------------------------- 

- Continuando a intervenção de melhoramento nas redes de distribuição de água no 

Concelho, procedeu-se à manutenção do reservatório de água do Zanganho, na freguesia 

do Vilar da Veiga, através da sua impermeabilização, substituição da ventilação e de 

alguma tubagem. ------------------------------------------------------------------------------------- 

- No dia 1 (um) de abril ocorrerá a visita ao nosso Concelho do senhor Ministro da 

Administração Interna, José Luís Carneiro, e da senhora Secretária de Estado da Proteção 

Civil, Patrícia Gaspar. ------------------------------------------------------------------------------- 

No âmbito desta deslocação, serão inaugurados o Centro Municipal de Proteção Civil, a 

Instalação do Desfibrilhador Automático Externo (DAE) no S. Bento da Porta Aberta, em 

Rio Caldo, e as instalações do Posto de Busca e Resgate em Montanha da Guarda 

Nacional Republicana, no Centro de Animação Turístico do Gerês, seguindo-se, em cada 

local, a visita às respetivas instalações. ----------------------------------------------------------- 

Também nesta visita, serão relembrados os assuntos que foram tratados com o senhor 

Ministro na reunião do dia 8 (oito) de fevereiro, em Lisboa, no que concerne à instalação 
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em Leonte (serra do Gerês) da antena de comunicação móvel, bem como a recuperação  

dos quartéis da Guarda Nacional Republicana (GNR) do Gerês e da Vila de Terras de 

Bouro (Moimenta). ---------------------------------------------------------------------------------- 

- Ponto de situação de algumas empreitadas: ---------------------------------------------------- 

    1- Ecovia de Souto, está em fase de Audiência Prévia. -------------------------------------- 

    2- As obras para tratamento de águas residuais no âmbito da “proteção ambiental 

associada à rejeição de águas residuais em área protegida (Parque Nacional da Peneda-

Gerês)” estão a Concurso Público e em fase de apresentação de propostas para os lotes: - 

Lote 4 – Torre- Rio Caldo; Lote 9, Infesta – Carvalheira; Lote 10, Lagoa – Chamoim; 

Lote 14, Campo do Gerês e Lote 15, Cavacadouro - Moimenta ------------------------------ 

    3- O ancoradouro de Rio Caldo (entre pontes) para acolhimento da Embarcação 

Turística está a Concurso Público e em fase de apresentação de propostas ---------------- 

     4- A Fase B (terceira fase) do passeio que liga a ponte de Rio Caldo ao Gerês, está a 

Concurso Público e em fase de apresentação de propostas. A primeira fase deste passeio 

está concluída e as obras referentes à segunda fase encontram-se em execução. ----------- 

- Foram solicitadas 7 (sete) casas florestais ao Instituto da Conservação da Natureza e das 

Florestas (ICNF), tendo como perspetiva a requalificação das mesmas e o seu 

aproveitamento para fins distintos e diversos, nomeadamente: ------------------------------- 

- A casa florestal da Albergaria poderá servir como infraestrutura para criação de uma 

exposição permanente relacionada com a água e para disponibilizar informação sobre o 

turismo Wellness, associado ao turismo termal. ------------------------------------------------- 

Pretende-se, desta forma, reabilitar o edificado em degradação, sem alterar as fachadas. - 

- A casa florestal da Junceda, dada a sua localização, permite a criação de um albergue  

de apoio aos caminheiros que percorrem o trilho GR50,  podendo, ainda, conter 

informação sobre o trilho da Silha dos Ursos, trilho que inicia e termina no mesmo local.  

Esta casa florestal teria, essencialmente, uma função de apoio para quem visita o Parque 

Nacional da Peneda-Gerês. ------------------------------------------------------------------------- 

- A casa florestal da Costa Grande, próxima do Santuário de S. Bento da Porta Aberta, 

serviria os peregrinos que demandam àquele Santuário e que, percorrendo os caminhos 

de S. Bento que, desde Esposende e num percurso de cerca de 70 (setenta) quilómetros, 

passam por muitas povoações e montanhas até atingir aquele local, encontrariam ali um 

lugar de acolhimento e repouso. ------------------------------------------------------------------- 

- A casa florestal do Beiral, em Rio Caldo, pela sua localização, poderá servir como sede 

para as inúmeras coletividades que desenvolvem atividades na freguesia de Rio Caldo e, 

em concreto, para sede do Motoclube. ------------------------------------------------------------ 

- A casa florestal da Portela do Homem, junto ao edifício da Fronteira, poderá ser 

reutilizada para criar um centro interpretativo dos 50 (cinquenta) anos do Parque 

Nacional, através de uma exposição histórica, comemorativa  dessa efeméride. Tratando-

se dois edifícios, o outro poderia ficar de apoio à visitação. ----------------------------------- 
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- A casa florestal da Ermida, na freguesia de Vilar da Veiga, transformar-se-ia num 

Centro Interpretativo da Cabra Montês. A cabra da Ermida, na serra do Gerês, tem-se 

afirmado como uma referência na gastronomia e no desenvolvimento local da aldeia 

comunitária da Ermida, que tem promovido e preservado esta espécie. --------------------- 

Este espaço serviria, também, para dar apoio ao Trilho PR 14, Sobreiral de Ermida. ----- 

- A casa florestal da Pedra Bela, atendendo à sua excelente localização, poderá ser 

reconvertida num centro interpretativo da Vezeira. --------------------------------------------- 

O edifício assumiria uma função de interpretação desta ancestral manifestação de 

transumância. Esta requalificação contribuiria, ainda, para consolidar o pedido que o 

Município encetou para tornar a Vezeira como património imaterial da humanidade. ---- 

Depois destas informações, o senhor Presidente solicitou à senhora Vereadora Ana 

Genoveva para informar sobre a publicação de um fascículo da autoria do senhor 

Arquiteto Ricardo Prata, que desenvolveu um trabalho sobre as aldeias dos municípios 

do Parque Nacional da Peneda-Gerês e que, no caso de Terras de Bouro, incidiu sobre a 

aldeia de Vilarinho da Furna. ---------------------------------------------------------------------- 

A senhora Vereadora tomou a palavra, tendo informado:-------------------------------------- 

“Em tempos fomos contactados pelo Sr. Arquiteto Ricardo Prata que nos propôs fazer um 

fascículo sobre Vilarinho da Furna. Este fascículo estaria incluído no seu projeto Peneda-

Gerês Ambiente e Tradição, que consistia em produzir um fascículo sobre uma aldeia de 

cada concelho que integra o Parque Nacional da Peneda-Gerês.--------------------------- 

Este assunto foi, naturalmente, devidamente articulado com o Sr. Presidente, que 

concordou em fazer parte deste projeto. ---------------------------------------------------------- 

Eu, juntamente com a Divisão da Cultura, fomos fornecendo todos os elementos que o 

Sr. Arq. Prata foi pedindo. -------------------------------------------------------------------------- 

É o projeto editorial Peneda-Gerês Ambiente e Tradição que partiu da curiosidade e da 

busca de uma realidade cultural em grande parte já desparecida, mas conservada em 

registos documentais, simultaneamente poéticos e científicos. -------------------------------- 

O fascículo já se encontra pronto e pretende-se fazer a sua apresentação. Inicialmente até 

se ponderou fazer uma apresentação conjunta de todos os Municípios do PNPG, mas o 

Sr. Arq. Prata optou por fazer apresentações individuais. -------------------------------------- 

Neste momento, aguardo que Sr. Presidente me dê data oportuna da apresentação, para 

comunicar ao Sr. Arq. Ricardo Prata.” ------------------------------------------------------------ 

Retomando a palavra, o senhor Presidente voltou a perguntar aos senhores vereadores se 

queriam usar da palavra. ---------------------------------------------------------------------------- 

  

O senhor Vereador António Cunha pediu a palavra para informar o executivo que  “após 

a compra e a instalação de smarttvs nos postos de turismo, estes passaram a dispor do 

funcionamento de um novo sistema de informação. Este sistema, que foi apresentado 

numa reunião anterior do executivo, permite uma maior facilidade de atualização e com 

conteúdos mais dinâmicos que captem a atenção de quem visita os referidos postos. ----- 



5 
 

Assim, sempre que haja informação relevante, bastará informar o Chefe de Divisão, 

Cristóvão Carvalho, para que esta passe a ser difundida nos écrans dos Postos de 

Turismo.” 

O senhor Vereador informou, ainda, que este sistema permite, também, criar diferentes 

plataformas de informação para, eventualmente, serem difundidas em diferentes 

equipamentos municipais, como, por exemplo, os museus ou no futuro auditório 

municipal. ---------------------------------------------------------------------------------------------  

O senhor Vereador prosseguiu a sua intervenção para informar que concluiu, no passado 

dia 12 (doze) de março, o Caminho de Santiago pela traçado Geira e Arrieiros, tendo 

contado, na última etapa, com a presença do senhor Presidente, Manuel Tibo, e do senhor 

Vice-presidente, Adelino Cunha. Este caminho, com nove etapas, levou os doze 

peregrinos desde de Santa Cruz (Souto) a Santiago de Compostela. -------------------------  

O senhor Vereador continuou, dizendo que foi uma iniciativa muito importante para o 

conhecimento e a divulgação deste Caminho com enorme potencial turístico, pela sua 

riqueza paisagística, cultural e histórica, que importa aproveitar. ----------------------------  

“Entrar na Praça do Obradoiro fardados de romanos, foi uma forma de chamar a atenção 

não só para este Caminho de Santiago, mas também para a Geira Romana e, 

consequentemente, para o concelho de Terras de Bouro. Este facto chamou a atenção dos 

presentes, tendo sido notícia em diversos órgãos de comunicação social Galega”, 

concluiu. ---------------------------------------------------------------------------------------------- 

Finalmente, o senhor Vereador quis enaltecer o trabalho do Sr. Vítor Cunha, da Delegação 

de Terras de Bouro da Associação Espaço Jacobeus, na organização desta iniciativa, que 

contou com o apoio da Câmara Municipal. ------------------------------------------------------ 

Retomando a palavra, o senhor Presidente referiu que “sobre o Caminho de Santiago, 

Caminho da Geira e dos Arrieiros, está a ser tratada a sua certificação, estando prevista 

uma reunião entre os dias 4 (quatro) e 5 (cinco) de abril entre a Região de Turismo Porto 

e Norte de Portugal e a Associação Espaço Jacobeus (AEJ) Confraria de S. Tiago, para 

abordar esse assunto. Mais tarde, haverá outra reunião, com a Turismo Porto e Norte, mas 

só com as Câmaras de Terras de Bouro, Braga e Amares”. ------------------------------------ 

Prosseguindo, o senhor Presidente referiu que nos pontos 32 (trinta e dois) e 33 (trinta e 

três) da Ordem de Trabalhos, dado tratar-se de pedidos de apoio para a Associação 

Humanitária dos Bombeiros Voluntários de Terras de Bouro, onde o senhor Presidente e 

o senhor Vice-Presidente são dirigentes, não participarão na votação, conforme preceitua 

o nº 4 do Art.º 31º do Código do Procedimento Administrativo (CPA). ---------------------   

Sendo dez horas e quarenta e cinco minutos e não havendo mais nada a tratar, o senhor 

Presidente da Câmara Municipal deu por encerrada a reunião, da qual se lavrou a presente 

ata que, depois de lida e aprovada, vai ser assinada nos termos da lei. ----------------------- 


